



これはまさに、
究極のポンポン船だ！



むかし銀座で買ったトイボートは エ。ヒソード満載の逸品だつた

私物のトイボート

今年の6月号の特集 Go ahead!

小誌編集スタッフが毎月交代で、
好きなテーマを選んでOK！ と
いうこのコーナー。今月クボタが
取り上げるのは、ぼくらの世代な
ら懐かしさを覚えるポンポン船。
ただし、ここで紹介するモデルは
造りが半端じゃなくて、さらに造
った人のプロフィールも興味深く、
どうしてそんなネタと出合った
のかというと縁がありまして……
これじゃなんのことかわかりませ
んね。さっそく、本文をお読みく
ださい。

「文」万ボタヒュヤ（本誌）
「写真」山岸重彦（本誌）

いつもやつて入さまの意匠を誌面で
使つ場合には、許可を取るのが基

本である。6月号のグッピーでもメー
カーに連絡を取るうとしたのだが
パッケージには連絡先の記載がない
し、ネットで調べてもわからない。し
かし、現在メーカーが活動していな
い」とは間違いない「ようなので、連
絡先調べはあきらめて、例外的に許
可を得ないまま使わせていただくこ
とにした。

やつて6月号（重たいテーマの特集
でした）が発売されて数週間後の一
日、外出先から会社に戻ると、ぼ
くの私物を、特集のアイコンに
起用したのだった。

野田栄さんにお会いしてみると、話
は正反対がありました。



6月号の特集中登場したグッピー。ちなみに同号の表紙イラストのボートは、タダミさんにグッピーをモチーフにして描いていただいたものだって、気づきましたか？

グッピーの走らせ方



走る原理はポンポン船と同じである。ボイラーのなかの水がロウソクの炎で熱せられて水蒸気が発生すると、船尾のパイプから水を噴射して推進力を発生。続いてパイプのなかに水が逆流して入り、また加熱されて噴射を繰り返す。走らせ方は、スポットで船尾のパイプから水を入れてボイラー内を水で満たす。付属のしょく台に短く切ったロウソクを置き、火を付けたらボートにセットする。数秒すると、ボイラーの薄板部がふくらんだりへこんだりを繰り返す「カタカタカタ」という音を出して、走り始める。針路は船尾のラダーの向きを調整して、ちょうどいいところを探す



ユーチューブの画像名:
1109guppy

田のからボート、マントを楽しむ野田さんは小説も読んでください。ついでに、6月号を一読して、「あー」これはお義父さんが造ったク

「ジニアなーかー」と田を見張った
ヒーパ ルバ 畠田さんはジニアの
開発者である今井康太郎さんの娘
婿だったのです。

「このわけで、抗議どころか、義父の思い入れのある製品を誌面にて使っていただき、ありがとうございます」とお礼を言われて恐縮する始末。ぼくはダーピーの形と質感が気に入つて購入したのだが、野田さんのお話を聞くと、この船体長72ミリの小さなトイボートには、あふれんばかりの造り手の思いが詰まつてゐることが明らかになつたのだ。

「ダントン」は、1981年（昭和56年）、「工業デザイナーの今井さんが「本物のおもちゃを届けたい」とこの世界を広める一助にしたい」と願つて開発した「世界一小さな蒸気船」である。推進システムはポンポン船のやれど、プリキ製のものとは比べもしないほど品質で違う。

必ず素材。ポンポン船と云ふは、ふつせブリキ製だが、ダーピーはアルミ製、それも航空機用のハイグレードなものを使用してゐる。

に仕上げるために、中間成型を何段階も入れたことにより、これだけの型が必要になったことに。そして成型には、当時の一眼レフの軍艦部（アリズムを収めた部分）を成型するためのプレス機を使用。その結果、きつてR部にも成型シワは皆無で、ハルとドタキとの接合部の精度もすばらしい。

船型を見ると、ラウンドチャインではあるものの穏やかなVハル形状で、これまたブリキ製ポンポン船の船型とは一線を画した、専門性をうかがわせるハインドである。デシキから上の着色はナチュラルボンの耐熱塗料を使用しているため、動力源であるロウソクの炎が当たっても劣化しない。またボイラー部はベリリウム合金と真ちゅうのパーツを銀口で付けで溶接してあるので、ハンダ付けのようにすぐ壊れることもなく、



グッピーの「だわい」

ハルとデッキには、航空機用アルミ素材を採用。全部で80個の型を使用していねいなプレス加工により、どこにも成型シワのないきれいな仕上がり。塗料はデュポンの耐熱塗料。ボイラー・薄板部の素材はベリリウム合金。パイプは真ちゅう製。溶接は耐久性にすぐれる銀口ウ付け。ラダーの角度調整つまみはローレット加工を施したリュウズタイプ。「COMO JAPAN」の刻印。今井さんの会社の名前である

素材と造りに妥協なし





(上)今井さんご自宅内にある仕事場でお話を伺う。ばくが少年のころ家にあった液晶温度計が今井さんの作と聞いてびっくり。ほかにも興味深い話が面白押しで、いやあ楽しい!のなんのなんの

(下)ポンポン船の原理を図解で説明していただく。単純な構造だが、うまく走らせるためには、ボイラー部の大きさとパイプの長さとの関係などに微妙な設定が必要らしい!



(上)数十年前、ヤマハ発動機のポートデザイナーだった堀内浩太郎さんのヨットのキャビンで撮った写真。右端が堀内さん、左から2番目が今井さんだそうだ

(下)今井さんが開発したウインディーという風船をふくらませるマシンの資料。そういうふうに、むかしどこかのショッピングセンターで見たことがあるような気がする

今井康太郎さん。少年のころからのモノ好き、乗りもの好きが高じて、工業デザインの道に進む。陸・海の乗りもののほかインテリア、オーディオ、パワーツールなど、さまざまなジャンルでデザインの腕をふるつた



「こちらも耐久性は十分だ。
要するに『これはもうおもちゃ』
と呼ぶには過ぎたスペックのトイボ
ートなのである。いたい、この究極
のポンポン船とでも呼ぶべきマシン
を造ったのは、どんな人なのか? 野
田さんの案内で、その人、今井康太
郎さんを神奈川県藤沢市のご自宅
に訪ねた。

現在64歳の今井さんは、長年、さ
まざまなジャンルで活躍されてきた
工業デザイナーである。若いころは
アメリカでデザインを学び、帰国後の
1970年ごろ、コマンドクラフトと
いうビルダーを買収してポート事業
を始めた。いま自動車のマリン部に
入り、同社のガルーダ・シリーズのデ
ザインに携わった。

元ポートデザイナー



「これは習作。もっといいのがあったんだけどなあ」と言いながら今井さんが見せてくれた、いすゞ時代に描いたポートのスケッチ。20分
イートくらいのランナバウトだ



グッピー開発時の試作品が残っていた。こうして一個一個手作りで細部を詰めていく手法は、いまのコンピューターシミュレーション世代のエンジニアには考えられまい



(左)神奈川県藤沢市にあるご自宅も、基本設計は今井さんが行った。輸入材を使った外壁のデザインがしゃれているが、屋内もすてきなインテリアに満たされている
(右)自宅には「男子の夢」たるガレージも、ポール盤やグラインダーなどの各種工具類もばっちりそろっている。ハサスクリムがメリセデフW123×H1の造形です

味の赴くまま、工業デザインの道に進んだ。叔父さんが「モト」を所有してのこともあり、フネにも中学生のころから親しみでた。

レッドがマリンから撤退したのを機に同社を退職。その後はいろいろな会社のデザイン業務を請け負ったが、一時はヤマハ発動機の仕事をしてたらしい。

「私の業務は一輪車のデザインでしたが、マリン事業部とも交流はありました。ボートデザイナーとして有名な堀内浩太郎さんが取り組まれ

化されていないので、一人でいろいろなことが見て、やりがいがあります。開発も手伝ってて、24フィートの艇に一人で乗り込み、伊豆大島まで往復したこともありますね」と懐かしそうにおかし話をしてくれる今井さんは、小さじころから乗りものや機械が大好きで、その興

A photograph showing a woman in a white shirt standing behind a large wooden desk in a room with wood paneling. In the foreground, a man in a blue shirt is seated at a piano keyboard. The room appears to be a study or office.

そしてなんと、今井さんはジャズピアニストでもある。「勤め人だったときには、給料よりクラブで演奏して稼いだアルバイト代のほうが多かった」そうだ。多才な方なのである。奥は娘婿の野田さん。

たヤマハ製4輪車の開発で声をかけられていただき、お手伝いしましたけれど、このプロジェクトは製品化には至りませんでした。

日本のモノづくりは、人の手を中心ではなく、おもにパートナーによって開発が進められてる時代を迎えてたのだ。

見るに、ため息は忘れて、少年だつたあの口に歸ることができる。

今井さんが思いを込めて造ったダッピート。その精巧な曲面

のトイなのである。

工学理論に基づいて設計を行い、高品質な素材と精密な加工技術を用いて造ったのは前述のとおり。まさに、日本のモノづくりの精神を宿したかのようなトイポートである。「販路も自分で開拓しましたが、あるおもちゃ屋さんの社長には『これはおもちゃではない。だって壊れなさい』でしたね」と言われました」

部を抱でながら、ながめながら、テレビゲームで育つた現代の子どもたちが持つ深遠な世界がわかるだらうか。でもグリーメ息をつく。でもグリーピーを水に浮かべ、口づソクをやつして数秒後、「カタカタカタ」とかわいい音を立てて走り出す姿を

の縁は、今井さんのところでデッドストックになっていたグッズを、船社・用品事業部で販売する、という結果も生んだ。詳しい説明は巻末のカタログページを参照してください

味の赴くまま、工業デザインの道に進んだ。叔父さんがアパートを所有していたこともあり、フネにも中学生のころから親しんでいた。

やとこよりは、モノ好きな大人の愛玩品のような位置づけになり、ぼくが購入した天賞堂のほか、伊東屋、科学教材社、ヰティラング、ソーランザ本店、東急バズ本店など、首都圏のモノ好きが集まる店で販売された。

クボタの結論…
走り出す、オジサンの郷愁
そこに時代の航跡が見えるのだ

A close-up shot showing a person's hand gripping a metal pipe. At the bottom left, a small blue valve or cap is visible on the pipe. The background is blurred.

しかし、そんなマックな商品では、売れる数は推して知るべし。」
しかグッピーは店頭から消え、おまけの世界ではキャラクターものなどの、一見してわかりやすい商品が幅を利かせるようになる。そして

A close-up photograph of a middle-aged man with dark hair, wearing glasses, a white t-shirt, and a light-colored baseball cap with a blue and red stripe. He is looking down at three small toy boats (yellow, red, and blue) floating in a shallow metal tub. The background is blurred.

